

# La conflagración europea

## La caballería búlgara ha entrado en Prishtina

### Los austro-alemanes han pasado la primera línea montañosa al S. de Kraljevo

#### De la guerra europea

##### Contra Servia

Salónica.—El último parte oficial servio reconoce que el enemigo ha conseguido franquear el Morava en el Oeste cerca de Kraljevo y en el Sur en la dirección de Djuni y Leskovatz. Noticias del frente consideran como muy próxima una importante batalla en las inmediaciones de Cerna, entre búlgaros y franceses. Ha regresado del frente el general Sarrail, quien se muestra satisfecho del resultado de su inspección a las tropas. El general Sarrail asistió a un combate en las alturas de Krivolat.

Una equivocación del prefecto de Guerguei que al ver aparecer frente a Veles una patrulla de caballería francesa supuso que las tropas de aquella nación habían entrado en la villa, hizo decir que ésta había sido ocupada cuando esto no es exacto. Los francos ingleses esperan refuerzos en aquel frente.

Los búlgaros continúan sus ataques para apoderarse de los desfiladeros de Baborna. También siguen en posesión de Tetovo, no obstante haberse dicho que esta población había sido ocupada por los servios.

Salónica.—Según noticias de Stroumitza los búlgaros y los franceses se limitan allí a practicar reconocimientos durante los cuales se cambian algunos disparos, pero sin comenzar operaciones decisivas.

Se confirma por viajeros y oficiales heridos llegados aquí que en Monastir se produjo enorme pánico ante la proximidad de las tropas búlgaras que marchaban sobre aquella plaza. Han llegado otros quinientos transportes aliados conduciendo tropas y material de guerra.

Bucarest.—Se dice que los alemanes establecen baterías en Kladovo, frente a la costa rumana del Danubio.

En diversos puntos de la ribera del mismo río preparan bases para el emplazamiento de cañones de grueso calibre.

Los torpederos búlgaros han hecho reconocimiento en la dirección de Balchik y Kaliara, sin duda en previsión de un ataque ruso, pero el tiempo es allí poco favorable para las operaciones navales.

Los alemanes han descargado más de dos mil vagones de municiones en los puertos del Danubio.

Kladovo ha sido convertido en un puerto militar y en él se descargan diariamente abundantes municiones.

Atenas.—Los búlgaros, después de haber operado su unión con los alemanes en Valchika, avanzaron en el llano de Loskovatz, rechazando a los servios hacia el llano de Korsovot.

Es muy difícil recoger informes respecto a las operaciones en la vieja Servia. Los servios se retiran rápidamente sobre la vía férrea entre Mitrovitza y Sighina, esperando unirse a las fuerzas de los generales Biovich y Katchanik y conservar así la retirada abierta hacia Montenegro.

#### Rumania

Génova.—Se anuncia que antes de la apertura del Parlamento rumano, que se efectuará el día 28 del actual, se celebrará un consejo de la Corona, extraordinario, para decidir respecto a la política extranjera de Rumania.

Asistirán a esta reunión los jefes de los partidos y los ministros y exministros. Los aliados siguen sus gestiones para atraer a su causa a Rumania.

Para conseguirlo han logrado que Rusia ofrezca al gobierno rumano la Bukovina Septentrional, cuya población es rusa, consignando que hace este sacrificio en interés común y para salvar a Servia, pero exigiendo una contestación decisiva y no por promesas, sino por hechos.

#### Coferencia de Soberanos

Zurich.—Algunos autorizados periódicos de Alemania anuncian que se prepara una entrevista entre los reyes de Rumania y Bulgaria.

La entrevista se celebrará en Bucarest y en ella serán examinadas todas las cuestiones balcánicas.

La «Gaceta de Colonia» declara que esta entrevista de los tres soberanos balcánicos es de la más alta importancia.

#### Complot en Egipto

Zurich.—El «Tidam» dice que ha sido descubierta una gran conspiración en Egipto. Agrega el mismo periódico que a consecuencia de ello han sido ahorcadas veinticuatro personas.

#### En Grecia

Roma.—En los círculos diplomáticos reina expectación respecto a la nota presentada por el ministro griego, creyéndose que deben acordarse con reserva las promesas del gobierno griego que puede tender a ocultar las verdaderas intenciones del Rey y del gobierno hasta que llegue el momento de intervenir Grecia en favor de los imperios centrales.

Atenas.—Desde ayer se nota en los círculos diplomáticos cierta agitación. Se celebran frecuentes consejos de ministros a los que asiste el jefe del Estado Mayor.

Estas reuniones provocan rumores diversos respecto a la situación exterior.

#### Italia

Roma.—Se ha publicado una nota de carácter oficioso diciendo que los búlgaros amenazan Albania para llegar al Adriático, atentando a los intereses de Italia, que tomará las medidas oportunas para detener rápidamente aquel movimiento.

#### Parlamento disuelto

Madrid, 12—3 t. Atenas.—Ha sido disuelto el parlamento

griego. El decreto se publicó anoche. Las elecciones se han convocado para el 19 de Diciembre.

#### Otro transporte hundido

Londres. (Oficial).—El transporte inglés «Southland» ha sido torpedeado por un submarino alemán en el mar Egeo.

El buque pudo refugiarse con grandes averías en el puerto de Mugas con dos tripulantes muertos, 12 heridos y 22 desaparecidos.

#### Parte ruso

San Petersburgo.—En la región de Dwinsk siguen nuestros combates.

En el combate al N. de Kolki además de los 2000 prisioneros de ayer cogimos 1.500 soldados y 21 oficiales y 11 ametralladoras. En el resto del frente no ha variado la situación.

#### Dimisión

Lisboa.—Ha dimitido el ministro del Interior. Le sustituirá el de Justicia.

#### Indulto

Roma.—El «Observatore Romano» dice que el Kaiser ha indultado de la pena de muerte a Luis Thailitz y a la condesa Juana de Belleville y a Luis Cheverán, condenados en consejo de guerra por facilitar la evasión de prisioneros franceses.

#### Desmintiendo

París.—La legación de Servia en París ha desmentido que el generalísimo haya presentado la dimisión.

#### Parte austriaco

Viena.—Los austriacos han rechazado a los rusos en el Styri causándoles enorme pérdidas. En los Balkanes sigue la persecución de los servios al S. de Morava, aumentando el número de prisioneros.

El Kaiser ha felicitado a las fuerzas alemanas que operan en el Lamerun.

#### En Albania

Ruaen.—La situación de Albania es cada vez más crítica.

El movimiento revolucionario crece por momentos agravando la situación.

Las tropas servias son atacadas y derrotadas en toda la línea.

#### Información interesante

Madrid, 12—3 t.

«El Imparcial» de hoy publica la segunda crónica de Alfredo Rivera desde Gibraltar. Ateniéndose a informaciones de origen inglés dice que los submarinos alemanes fueron vistos a la altura de Huelva, creyendo que allí les aprovisionaron de gasolina y demás elementos.

El almirante que se encuentra en Gibraltar ordenó la salida de cañoneros en persecución de los submarinos.

Entonces los submarinos se sumergieron, excepto uno, contra el cual se hicieron numerosos disparos, viéndosele doblar sin novedad el Cabo Trafalgar.

Este español trató de entrar en Gibraltar. Dicen los ingleses que el aprovisionamiento se hizo en el Cabo Tres Forcas donde se han encontrado bidones de gasolina vacíos.

Se asegura que la gasolina la suministró un español que habita en Melilla cuyo nombre circula de boca en boca.

Este español trató de entrar en Gibraltar acompañando a una señorita pero los ingleses no le permitieron entrar a pesar de que la documentación la llevaba en regla y le expulsaron de territorio inglés.

Entonces quiso hablar con el consul y tampoco le permitieron, no deteniéndolo porque no tenían pruebas de sus relaciones con los alemanes.

En la costa marroquí han sido hallados bidones de gasolina vacíos que todos proceden de Melilla de donde fueron llevados al Cabo Tres Forcas.

La manca de los bidones señalan la procedencia alemana de los mismos.

Por cada cinco bidones se abonan 375 pesetas.

Los ingleses tendieron redes metálicas hacia Punta Cañero, cuyas redes han desaparecido bien sea por el temporal o porque las hayan hecho desaparecer los submarinos alemanes.

#### Otro parte austriaco

Polka.—(Viena 2 t.) — Frente ruso.—Ha sido rechazado el enemigo en un ataque al O. de Chartoris.

Frente italiano.—Todos los esfuerzos italianos en Gorizia fracasaron.

Después el combate en el Isonzo todos los esfuerzos italianos se trasladaron a Gorizia atacando después de una gran preparación de artillería, llegaron en algunos puntos la lucha cuerpo a cuerpo.

Balkanes.—Al E. de Trevinje rechazamos a los montenegrinos causándoles enormes pérdidas.

Los austriacos que de Usinje marchan hacia el S. se encuentran a mitad de camino de Nova Varos.

Al N. E. H. Ivanjibe rechazamos al enemigo en Krutajaba haciendo 1.000 prisioneros. Las fuerzas del general Golvitch combaten al N. E. de Brusar.

Los búlgaros pasaron al Morava por Aleksink.

#### Impresión en Roma

Roma.—Ha causado gran impresión en Roma la disolución del parlamento griego.

Venezelos trata de reunir a sus partidarios para ver la actitud que han de adoptar en lo sucesivo. Algunos siguen opinando en favor del retraimiento.

#### Lo de Albania

Madrid, 13—1,15 m.

Roma.—Se sabe que el gobierno está muy preocupado por el giro que van tomando los sucesos de Albania, asegurándose que tendrá necesidad de intervenir Italia para la defensa que afecta al Adriático.

El gobierno griego sigue preparando el ejército con objeto de apoderarse de la parte Norte incluso Monastir.

#### Parte oficial italiano

Madrid, 13—1,15 m.

Roma. (Oficial).—En las alturas del valle de Campello, el enemigo atacó nuestras posiciones del desfiladero de Giovanni.

Aunque apoyado por una potente artillería de montaña, los ataques fueron rechazados. En el valle del Condevole batimos al enemigo.

Continúan librándose pequeños combates en la zona del Coldi Lana.

En el Isonz medio, sector de Plava nuestra artillería obtuvo un éxito en Zagora, apoderándose de 250 soldados y 3 oficiales.

En el Carso durante todo el día y la noche, la niebla espesa reinante paralizó la acción de la artillería y los frentes que bajaban por los barrancos dificultaron los avances de nuestras tropas.

Gracias a nuestra tenacidad, salvando estos obstáculos tomamos varios importantes afueramientos al suroeste de San Martino del Carso. Hicimos 30 prisioneros.

#### Parte servio

Madrid, 13—1,15 m.

Mitrovitza. (Oficial).—El 9 de Noviembre el enemigo ha franqueado la Morava del este cerca de Kraljevo y la Morava del sur en la dirección de Djuni y Leskovatz.

Hemos rechazado los ataques enemigos en la dirección de Oruelitz y de las gargantas de Katchanik.

#### Parte montenegrino

Madrid, 13—1,15 m.

Cettigne. (Oficial).—Hemos rechazado en el frente de Sandjak, cerca de Grahovo, varios ataques y capturado 150 prisioneros, dos ametralladoras y un aeroplano austriaco.

#### En la cámara de los Comunes

Madrid, 13—1,15 m.

Londres.—Asquith anunció en la cámara de los comunes que el nuevo comité de guerra del gabinete estará compuesto durante la ausencia temporal de Kitchener, del primer ministro, del primer lord del almirantazgo, del ministro de municiones, del secretario de Estado en las colonias y del canciller de Hacienda.

Un diputado preguntó a Sir Grey si Haldane tomó parte en la administración de Foreign Office.

Sir Edward Grey respondió: Haldane no tomó ninguna parte en el trabajo del Foreign Office, ni antes ni después de la guerra, sin mi consentimiento. En cuanto dimitió Haldane, quise dimitir y no me admitieron la dimisión por las circunstancias críticas en que encontramos.

#### Ultimas noticias

Madrid, 13—3 m.

Tunex.—El comandante del «Ancava» ha llegado. Dijo que un submarino alemán le cañoneó y hundió.

Copenhague.—Corre el rumor de que se ha oído un violento cañoneo hacia la isla de Aaland. El cañoneo duró 20 minutos. Se cree que se trata de un combate naval entre las escuadras inglesa y alemana.

Londres.—El transporte «Southland» iba con destino a Alejandría. Los soldados han sido embarcados en tres transportes.

#### Al cerrar

#### Ultimos radiogramas

Madrid, 13—3,45 m.

Nordeich. (Frente occidental).—Derribamos dos aeroplanos ingleses. Un tercer aterrizó detrás de las líneas alemanas.

Frente Oriental.—En los ejércitos de Hindenburg y del príncipe Leopoldo de Baviera sin novedad.

Los alemanes que rechazaron ayer un ataque ruso al S. del ferrocarril de Kovel cogieron 4 oficiales y 230 soldados prisioneros.

Balkanes.—Al S. de Kraljevo las fuerzas austro-alemanas han traspuesto la primera línea montañosa, cogiendo 1700 prisioneros y 11 cañones.

Nordeich.—Noticias de España señalan la presencia en el Mediterráneo de barcos hospitalarios ingleses, siendo de mención el señalar que coinciden con la presencia de submarinos alemanos.

Esos barcos llevan tropas y municiones. Es falso que un crucero inglés haya hundido en el estrecho de Gibraltar a dos submarinos alemanos.

Nordeich.—La situación es muy comprometida para los servios. Se censura el proceder de los ingleses que asesinaron cobardemente a los tripulantes de un submarino alemán.

Nordeich.—NOTICIAS QUE MERECE MUCHO CREDITO DAN CUENTA DE QUE LA CABALLERIA BULGARA HA HECHO SU ENTRADA EN PRISCHTINA.

Londres.—Grey ha declarado que la promesa de auxilio a los servios por parte de Inglaterra fué solo una artimaña política.

Londres.—La agencia Reuter dice que si para el 30 de Noviembre no se han alistado suficientes jóvenes, se tomarán medidas contra los que pretendan casarse.

#### Por teatros y cines

En el Victoria Eugenia hubo ayer muchísima gente. Estreno de la primera y segunda series de

«El misterio del Millón de Dollars» tituladas «Los cien enmascarados» y «Una falsa amiga».

También en Miramar hubo numerosa concurrencia.

Hoy «La máscara del misterio» (estreno) y «El buque siniestro» (de la serie «El cofre-cito negro»).

#### Conservas Trevijano

Preferidas a todas las marcas

#### Ormaiztegui

Sr. Director de EL CORREO DEL NORTE. Agradeceré a usted la inserción de las siguientes líneas en el diario de su digna dirección.

En el número de EL CORREO DEL NORTE, correspondiente al jueves último se publica un suelto referente a las próximas elecciones, en el que se dice que no soy carlista.

Pues bien, tengo el gusto de hacer público que mis ideales han sido siempre tradicionales, listas y con ellos pasaré a la otra vida.

Las causas de no haber podido hacer, antes de ahora, ostentación de mis arraigadas ideas han sido, de verdadera coacción. Yo soy colon de un caserío cuyo propietario, integrista me prohibía hasta emitir el voto por mis correligionarios, amenazándome con echarme del caserío.

A Dios gracias mi situación de propietario del referido caserío, me permite obrar con entera libertad.

Ya lo saben los que todavía dudaban de mi filiación política y que tal vez han sido los inspiradores del referido suelto, sin duda de buena fe.

Le anticipa las gracias su afectísimo amigo y correligionario, JOSE ANDRES YURRITA. Ormaiztegui 12 Noviembre.

#### Vinos finos de mesa

#### RIOJA PALACIO

Cosme Palacio y Hermanos.—Bilbao

#### Después de la conferencia del Dr. Reyes

El Dr. Reyes acompañado por el doctor Irigoyen estuvo ayer tarde a presentar sus respetos al Dr. Urgoiti, Presidente accidental de la Diputación y le expresó su gratitud por su asistencia a la Conferencia de dicho sabio. El señor Urgoiti, que estaba acompañado por el Secretario accidental Dr. Arto, manifestó al señor Reyes que la Presidencia de la Diputación deseaba ser la que encabezara la manifestación que ha de hacerse al Gobierno a efecto de que se cumpla el acuerdo propuesto por el ilustre Dr. Zuarabalar y tomado por las fuerzas vivas referentes a solicitar la creación de cátedras universitarias tendientes a hacer conocer a la juventud española la organización jurídica latino americana. En seguida dichos Presidente y Secretario firmaron en el Album, dando una prueba más de su interés por la ilustración y cultura españolas.

#### Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

#### Gabinete electroterapéutico

Horas de despacho: de diez a doce y de dos a cuatro.

Alameda, 9, 3.

#### Hablando con Dato

(Por teléfono)

Dato ha recibido a los periodistas para decirles que don Alfonso seguía sin novedad en Santa Cruz de Mudela.

Los despachos de Marruecos acusan tranquilidad completa.

Hoy en el Senado seguirá la interpelación de Sedó sobre asuntos económicos. En el Congreso seguirá la discusión sobre las Reformas Militares.

A las tres de la tarde ha ido el gobierno a la inauguración del mausoleo edificado a la memoria de Canalejas. Es una obra de Belliere calificada de admirable.

Después de esta ceremonia irá el gobierno a las Cámaras.

En los círculos políticos se ha comentado hoy el discurso pronunciado ayer en el Congreso por el Conde de Romanones. Se le califica de duro y cruel con el gobierno. La prensa de la mañana también se ocupa de este discurso.

Los periódicos del «trust» lo elogian. Los demás dicen que es una obra de ataque al gobierno sin que el espíritu de justicia sea sereno y elevado.

#### Reclutamiento y reemplazo del Ejército

#### Licencias cuatrimestrales

Por la Comandancia General de Melilla se ha dispuesto que los individuos pertenecientes a los Cuerpos de aquel territorio que se hallen disfrutando licencia cuatrimestral suspendan el viaje de incorporación hasta que por nueva orden se determine quienes han de verificarlo y en qué días.

#### LAS CORTES

(Por teléfono)

#### Congreso

A las 3,30 comienza la sesión. Preside el señor Beza.

En la tribuna pública hay mucha animación. Los escaños casi desiertos. Se aprueba el acta de la anterior y se entra en el capítulo de ruegos y peticiones.

GALARZA hace un ruego relacionado con las reformas militares. La mesa le contesta que trasladará el ruego al ministro de la Guerra.

PABLO IGLESIAS hace otro ruego al ministro de Fomento, hablando de la deficiencia del material móvil de ferrocarriles. Dice que es preciso que los revisores puedan ejercer su cargo con toda clase de seguridades.

ESPADA toma nota del ruego del diputado socialista. El mismo diputado se dirige al ministro de la Gobernación denunciando abusos electorales y la existencia de los juegos prohibidos.

SANCHEZ GUERRA contesta que el juego no lo autorizó nunca, y que respecto a los abusos electorales, tiene ordenado que las elecciones se hagan con sinceridad.

SORIANO pregunta cuando se explicará la interpelación sobre las aguas de Madrid. EL PRESIDENTE.—No está anunciada tal interpelación.

SORIANO.—No es está un arma política, pero me propongo hablar de este asunto. SANCHEZ GUERRA.—El lunes podrá explicarse la interpelación. El agua de Madrid es buena.

ORTEGA Y GASSET.—Entonces ¿por qué ha dictado el bando el alcalde? BARRIOVERO.—Que dimita el alcalde. SANCHEZ GUERRA.—No quiero ser objeto de discordia. A pesar de cuanto hagan sus señorías no conseguirán darme del alcalde de Madrid.

SORIANO.—El alcalde de Madrid ha hecho muy bien en dictar ese bando. Se aprueban las pensiones a la viuda de Peral, a la viuda de Croyano y a los veteranos de la guerra del 70.

Se entra en la orden del día. Sigue la discusión de las reformas militares. EL CONDE DE SAN LUIS, contesta al conde de Romanones. Considera que esto tiene razón en algunos puntos pero no en la que afecta al exceso de personal.

El conde de San Luis pronuncia algunas palabras que no agradan a Sánchez Guerra y hay un diálogo entre ambos. (Rumores en la Cámara).

El conde de San Luis sigue su discurso y dice que las reformas tienden precisamente a evitar el exceso de personal. Añade que estas reformas no se implantarán en estos presupuestos sino en los del año próximo.

Emplaza al conde de Romanones para que las lleve a la práctica cuando sea poder. MAURA se levanta a hablar en medio de gran expectación. Comienza diciendo que este debate debe ser ajeno en absoluto a la política porque entraña a la conciencia de la Patria.

Coincide en un punto con el conde de Romanones. Sigue diciendo que hay en España un gran desconcierto, no solo en el ejército, sino en la Hacienda, en la Instrucción, en una palabra, es el desgobierno de España.

Afirma que no hay que buscar remedios parciales sino energicos y radicales. Añade que con estos proyectos de ley se va el fracaso.

Más concreta—agrega—era la ley del reclutamiento y sin embargo ya veis el resultado que dá.

Manifiesta que el ministerio de la Guerra debe ser un organismo completamente ajeno a la política y no como hasta ahora una serie sucesiva de ministros con cambios de ideas todas muy antagónicas.

Muéstrase partidario de que el ministerio se divida en dos partes, una permanente, técnica, que sea la encargada de preparar el ejército para la defensa nacional y para una guerra, con un Estado Mayor perpetuo, vigoroso y permanente.

Habla de la poca unión que existe entre los ejércitos de mar y tierra, y dice que debe mantenerse entre ambos ejércitos una unión muy estrecha.

Insiste en que debe crearse un Estado Mayor técnico. Opina que no deben traerse estos asuntos a las Cortes porque son indigestos y no pueden tratar de estos asuntos, siendo partidario de que los proyectos militares se presenten en las Cámaras para mejorarlos con enmiendas de carácter administrativo.

Le contesta el ministro de la GUERRA lamentando el pesimismo del señor Maura. El general Echagüe tartamudea, le falta expresión, y por fin se sienta dejando a Dato que conteste a Maura y Romanones.

DATO comienza diciendo que se quería conservar el resumen del debate, pero que no tiene más remedio que intervenir. Cree que no pueden sustraerse las reformas al Parlamento y recuerda que en Alemania se discutieron en la cámara los proyectos militares. Se opone a la creación de un organismo permanente y a la división del departamento.

MAURA rectifica. Dice que quiere un Estado Mayor aislado de la política, para evitar que se diga que las reformas se hacen en los corrillos que rodean al ministro.

ROMANONES interviene para decir que no se ha contestado a su discurso. DATO le contesta diciendo que no oña tenido desconfianza ninguna para con Romanones, se suspenso el debate y se levanta la sesión.

#### Senado

El señor Sánchez Toca abre la sesión a las 3,40.

En el banco azul los ministros de Gracia